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Экспертное мнение
НЕОБХОДИМОСТЬ ПОВЫШЕНИЯ 

КВАЛИФИКАЦИИ ОПРЕДЕЛЯЕТ ПЕРСПЕКТИВУ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Руководящий и педагогиче-
ский состав системы професси-
онального образования обязан 
обладать знаниями не только в 
направлении педагогики, психо-
логии, но и навыками админи-
стративного управления. Должен 
уметь принимать решения, орга-
низовывать соответствующую 
деятельность на основе результа-
тов анализа внешней и внутрен-
ней среды, учитывая взаимоза-
висимость задач по производству, 
финансовому менеджменту, мар-

кетингу и обеспечению ресур-
сами. Эти процессы, помимо 
расширения экономической 
независимости профессиональ-
ных образовательных учрежде-
ний, увеличивают потребность 
в управленческих кадрах, гото-
вых к современному мышлению, 
непрерывному профессиональ-
ному развитию в данной области 
с целью создания конкурентной 
среды на рынке образователь-
ных услуг, а главное - повышения 
качества образования. В свою 

очередь возрастают требования  
к управленческим кадрам.

Согласно Закону «Об образова-
нии» подготовка кадров обеспечи-
вает углубление и обновление про-

фессиональных знаний, умений  
и навыков, а соответственно повы-
шение категории, уровня, разряда 
и должности специалистов.

Формирование и стабилизация рыночных механизмов  
в стране показали важность и необходимость  
подготовки высококвалифицированных кадров  
на всех этапах обучения. Это предполагает  
создание благоприятных условий, в том числе  
для развития системы профессионального образования 
на основе требований рынка, компетентности.

Проекты и свершения

ГДЕ ЕСТЬ ЗНАНИЯ  
И ВОСПИТАНИЕ, ТАМ БУДЕТ 

И ПРОГРЕСС

В Ташкентском районе столичной области в торжественной 
обстановке в эксплуатацию сдали сразу несколько социально 
значимых объектов. В их числе современный перинатальный 

центр и дошкольная образовательная организация.
(Окончание  
на 3-й стр.)

Вектор развития

ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ  
В НОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ 

ВОЗДУШНОГО 
ТРАНСПОРТА

Представители более 200 крупных авиакомпаний  
и аэропортов, туристических, страховых  
и лизинговых компаний, поставщики услуг и работники 
регулирующих органов приняли участие в отраслевой 
авиационной конференции Asia Connect: Aviation 
Strategy - 2023, прошедшей в городе Ташкенте. 

(Окончание  
на 2-й стр.)

На примере самого молодого города республики -  
Газгана - узнали, как истории успеха в разных сфе-
рах укрепляют территорию с населением чуть более 
восьми тысяч человек.

На протяжении последних лет город из года в год 
не только следует принятым параметрам по всем 
направлениям экономического и социального раз-
вития, но и стремится к более высоким результатам. 
За этими цифрами новые дороги, жилье, благоу-
стройство территорий. Иными словами - повыше-
ние качества жизни.

Сильная сторона экономики Газгана - динамич-
ный рост в последние два года. Освоили иностран-
ные инвестиции в размере двух миллионов долла-
ров. В нынешнем году поставлена задача привлечь 
в городскую экономику 45-50 миллионов долларов 
инвестиций и путем реализации 50 инвестпроек-
тов создать свыше 100 дополнительных рабочих 
мест. За счет экспорта произведенной в рамках 
региональных проектов продукции планируется 
увеличить количество предприятий-экспортеров  
в 1,5-2 раза.

- В течение прошлого года создано 102 новых 
субъекта предпринимательства, из которых 99 - 
представители малого бизнеса. Их доля в общем 
объеме промышленного производства - 63,5 про-
цента, - подчеркивает хоким города Газгана Азим 
Базаров. - Точками роста и драйверами определены 
крупные промышленные проекты по производству 
мрамора и гранита. Так, иностранным предприя-
тием ООО «NBU Gazgan invest» и СП ООО «Gazgan 
stone invest» запущены мощности в рамках проекта 

по производству мрамора общей стоимостью 6,8 
миллиона долларов, создано свыше 50 дополни-
тельных рабочих мест. Выход предприятий на пол-
ную мощность позволит ежегодно экспортировать 
промышленную продукцию на 10 миллионов дол-
ларов, благодаря чему годовые поступления в бюд-
жет составят миллиард сумов.

В 2023 году план промышленного производства - 
на миллиарды сумов, из них 118 процентов прихо-
дится на долю проекта ООО «Bruno green mosaic» 
по изготовлению гранитных плит и Marble-Products-
Business - по добыче и переработке мрамора общей 
стоимостью миллион долларов.

В сфере услуг в прошлом году создано 50 новых 
предприятий обслуживания, за счет чего организо-
вали 100 дополнительных рабочих мест. Сегодня 
актуальной задачей для каждого руководителя адми-
нистрации региона является обеспечение занятости 
местного населения. В 2022-м трудоустроили 1700 
граждан. В течение 2023-2030 годов планируется 
построить две общеобразовательные школы. 

Согласно постановлению Президента «О мерах по 
развитию социальной и производственной инфра-
структуры Республики Узбекистан в 2023-2025 
годах» от 30 декабря 2022-го начаты работы по воз-
ведению компактной больницы на 45 мест. Наряду  
с этим в ближайшие годы ООО «Голиб Бекзод» 
намечено строительство пяти многоэтажных домов,  
а также около 100 жилых объектов для нуждаю-
щихся в жилье семей из социальных тетрадей.

Дилфуза Гулямова.
«Правда Востока».

В малых городах жизнь может быть успешной и комфортной с появлением новых 
возможностей в экономике, через освоение усовершенствованных производственных 
и социальных проектов, с привлечением инвестиций, в том числе иностранных, 
с развитием сферы услуг и созданием рабочих мест с учетом новых форм 
занятости. Через все это достигается изменение качества жизни людей.

Адреса благополучия

БОЛЬШИЕ УСПЕХИ СТРАНЫ БОЛЬШИЕ УСПЕХИ СТРАНЫ 
В ЕЕ МАЛЫХ ГОРОДАХВ ЕЕ МАЛЫХ ГОРОДАХ

(Окончание  
на 3-й стр.)

Посольство нашей страны в Вашингтоне 
совместно с Национальным пресс-клубом 
США организовало презентацию, посвящен-
ную Новому Узбекистану, в которой приняли 
участие представители ведущих американских 
и международных СМИ, аккредитованных  
в американской столице.

В частности, гостями мероприятия стали 
журналисты и медиаменеджеры таких изда-
ний, как Bloomberg, BBC News, The Diplomat, 
The Hill, CNBC, ZDF German TV, Voice of 
America, Spectrum News, Washington Diplomat, 
Axios, Turan News Agency и другие.

В рамках встречи участники ознакомлены 
с ходом и результатами широкомасштабных 
преобразований, проводимых в нашей стране, 
сутью и положениями Конституции в новой 
редакции, приоритетами внешней и региональ-
ной политики, а также ходом избирательной 
кампании по досрочным выборам Президента. 
Подчеркнуто: отражением политики реформ  
в республике является поступательное разви-
тие узбекско-американского многопланового 
стратегического партнерства.

Вниманию участников была представлена 
презентация инвестиционного и туристского 
потенциала Узбекистана, богатого культурно- 
исторического наследия нашей страны.

Вице-президент Национального пресс-
клуба, обозреватель Bloomberg Эмили Уил-
кинс, подчеркивая важность обеспечения 
свободы слова и прессы, отметила, что инфор-

мирована о большом прогрессе в Узбекистане 
в данной сфере. Она высоко оценила турист-
ский и экономический потенциал республики, 
а также выразила готовность к более тесному 
партнерству с дипмиссией по вопросам повы-
шения информированности об Узбекистане 
журналистского сообщества Вашингтона.

Корреспондент издания The Hill Саракши Раи 
заявила, что восхищена культурой, националь-
ными блюдами Узбекистана, а также приятно 
удивлена высокими темпами преобразований 
в республике и создаваемыми туристическими, 
инвестиционными возможностями.

Независимый журналист Флавиус Михайес 
отметил, что впечатлен атмосферой толерант-
ности в Узбекистане, где на протяжении столе-
тий мирно проживают представители разных 
конфессий - ислама, христианства, иудаизма  
и других. 

- Об этом уникальном опыте толерантности 
необходимо чаще рассказывать в мире, чтобы  
о нем узнали больше людей, - сказал он.

- Был во многих странах мира и теперь у 
меня есть новая цель: хочу посетить Узбеки-
стан. Мы узнали очень много о вашей стране 
и открыли для себя Узбекистан с новой сто-
роны. Несомненно, ваша республика имеет 
огромный потенциал, намерен увидеть это 
своими глазами, - заявил бывший глава 
бюро Associated Press в Нью-Дели и Токио 
Майрон Белкинд.

В целом, представители ведущих амери-
канских и международных СМИ выразили 
мнение, что мероприятие для журналистов 
отражает политику открытости Узбекистана, 
нацеленную на развитие сотрудничества  
с зарубежными партнерами.

ИА «Дунё».

ДОСТИЖЕНИЯ НОВОГО УЗБЕКИСТАНА ОТРАЖАЮТ ПОЛИТИКУ 
ОТКРЫТОСТИ СТРАНЫ, НАЦЕЛЕННОЙ НА РАЗВИТИЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВА С ЗАРУБЕЖНЫМИ ПАРТНЕРАМИ

В Вашингтоне 
состоялась презентация, 

посвященная Новому 
Узбекистану

Так, в столице состоялся запуск совместной ини-
циативы IT-парка инноваций в кибернетике (Cyber 
park) и его резидента ООО «Dreamtech» - проекта 
«Инженерный класс».  

В любой отрасли по мере ее развития происходит 
одновременное изменение функций их участников: 
обязанностей, требований к профессиональным ком-
петенциям и даже престижности профессий. Все это 
проецируется на систему образования: появляются 
новые дисциплины, организуются новые учебные 
заведения. Возникают разные формы дополнитель-
ного образования и дистанционного обучения. 

В этом отношении IT-сфера также претерпевает 
существенные изменения, поскольку стремитель-
ное развитие ИКТ стимулирует специалистов посто-
янно учиться, осваивать новые технологии. Отрасль, 
постоянно совершенствуясь, признана весьма конку-
рентной. 

Глобальный тренд на цифровизацию и активное 
проникновение робототехники и digital-продук-
тов в нашу жизнь заставляют развиваться и рынок 
труда, создавая все больше новых профессий. Логика 
рынка труда формируется в соответствии с иннова-
циями в науке, развитием технологий и появлением 
новых запросов потребителей. Поэтому здесь предъ-
являются весьма серьезные требования к вопросу 
обучения. При этом границы профессиональных 
требований к специалистам весьма широки. Спрос 

на IT-рынке перманентно меняется и зависит как 
от уровня развития технологий, так и потребностей 
пользователей. 

На современном этапе развития перед Узбе-
кистаном стоят важные задачи по налаживанию 
эффективного использования интеллектуального 
и технического потенциала, внедрению передовых 
достижений инновационной сферы в практику. 

Например, в Стратегии развития Нового Узбеки-
стана на 2022-2026 годы обозначены важные задачи, 
реализация которых призвана вывести отечествен-
ные науку и экономику на качественно иной уровень, 
внедрить современные информационные технологии 
и комплексные решения по цифровизации во все 
отрасли. Одна из главных целей - развитие челове-
ческого капитала как основного фактора, определя-
ющего уровень конкурентоспособности страны на 
мировой арене.  

В этом контексте Узбекистану как никогда необ-
ходима сильная инженерная школа, чтобы совре-
менные специалисты владели и создавали прогрес-
сивные технологии. Воспитывать будущих деятелей 
науки необходимо со школьной скамьи. Появление 
инженерных классов позволит создать хорошо осна-
щенные научно-образовательные центры и лаборато-
рии, развивать междисциплинарные проекты, внед-
рять новые подходы и практики.

Кадры XXI века

ПОДГОТОВКА  ПОДГОТОВКА  
IT-СПЕЦИАЛИСТОВ НАЧИНАЕТСЯ IT-СПЕЦИАЛИСТОВ НАЧИНАЕТСЯ 

СО ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИСО ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИ
Сабина Алимова.
«Правда Востока».

Узбекистан становится 
все ближе к достижению 
важной задачи - вхождению 
в топ-50 стран мира  
по рейтингу Глобального 
инновационного индекса. 
Стоит также цель 
сформировать в стране 
образовательный хаб 
региона. Основа работы  
в данном направлении -  
адаптация сферы 
науки к современным 
экономическим условиям, 
что в свою очередь должно 
привести к кардинальным 
изменениям в структурном, 
организационном,  
кадровом развитии  
и финансовом обеспечении.

(Окончание  
на 3-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)
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РАСТУЩИЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
АГРОСЕКТОРА УЗБЕКИСТАНА 

Европа становится важным направлением для экспорта 
сельскохозяйственной продукции Узбекистана. В специальном 

вебинаре, посвященном растущим возможностям 
агропродовольственного сектора нашей страны, приняли участие 

представители государственных ведомств, руководители 
компаний и специалисты, работающие в данной сфере. 

Мероприятие организовано Европейско-Узбекской ассоциацией экономи-
ческого сотрудничества при поддержке Министерства сельского хозяйства 
Республики Узбекистан и Европейского союза. Основная тема вебинара - как 
двустороннее сотрудничество создает более прочную основу для развития 
крупного и стратегически важного агропродовольственного сектора Узбеки-
стана, его экспортного потенциала.

Согласно данным Агентства статистики при Президенте Республики 
Узбекистан в 2022-м экспорт овощей и фруктов достиг 1,15 млрд долларов, 
увеличившись почти на 20 процентов по сравнению с предыдущим годом. 
Однако общий объем экспорта в ЕС составил всего 31,7 млн долларов, что 
указывает на значительные возможности для роста.

В своей вступительной речи министр сельского хозяйства Узбекистана 
Азиз Воитов разъяснил, почему реформы в агропродовольственном секторе 
стали таким важным аспектом сотрудничества с Европейским союзом. Это 
взаимодействие направлено на улучшение рыночной интеграции и конку-
рентоспособности узбекских агропродовольственных предприятий, а также 
на оснащение большего числа фермеров технологиями и на обмен опытом, 
что необходимо для роста экспорта.

В Многолетней индикативной программе, определяющей сотрудниче-
ство между ЕС и Узбекистаном до 2027 года, особо отмечаются значитель-
ный рост и экспортный потенциал агропродовольственного сектора страны.

Глава отдела сотрудничества Делегации Европейского союза в Узбе-
кистане Вим Риепма отметил, что данное взаимодействие направлено на 
содействие жизнеобеспечению сельских жителей, создание достойных 
рабочих мест, улучшение питания и продовольственную безопасность.

Узбекистан в 2021 году присоединился к системе преференций GSP+, 
позволяющей беспошлинно экспортировать в Европейский союз 6200 
категорий товаров. Несколько сотен агропродовольственных предприятий 
подали документы в Агентство продвижения экспорта на получение меж-
дународной сертификации надлежащей сельскохозяйственной практики 
(GAP). В настоящее время данное агентство также реализует проекты Made 
in Uzbekistan по продвижению бренда «Сделано в Узбекистане» в зарубеж-
ных странах, разрабатывает и осуществляет государственные программы по 
развитию экспорта и другие.

В ходе вебинара руководители крупнейших сельскохозяйственных ком-
паний - экспортеров Узбекистана обсудили растущий спрос на узбекскую 
продукцию в Европе.

Соучредитель торговой компании Global Export Сардор Абасханов объяс-
нил, как выросло значение европейского рынка для отечественных произво-
дителей: 

- За последние несколько лет после неоднократных сбоев на мировом 
агропродовольственном рынке мы поняли, что зависеть от одного крупного 
экспортного рынка рискованно. Поэтому для узбекистанских производите-
лей агропродовольственной продукции приоритетная задача - диверсифика-
ция экспорта, особенно за счет продаж на крупный европейский рынок. 

Советник министра сельского хозяйства Алишер Шукуров подчеркнул 
важность тестирования и сертификации для обеспечения соответствия узбе-
кистанской продукции строгим стандартам безопасности пищевых продук-
тов в Европе. Правительство нацелено на увеличение потенциала для соот-
ветствия данным стандартам. Применение более инновационного подхода 
требует его наращивания на уровне ведомств. Поэтому расширяются про-
граммы взаимодействия с зарубежными партнерами Ташкентского государ-
ственного аграрного университета,  Международного сельскохозяйствен-
ного университета,  проекты по обучению для сотрудников лабораторий  
и другие новшества.

РЕАЛИЗАЦИЯ МАСШТАБНОГО 
ИНВЕСТИЦИОННОГО ПРОЕКТА

В Ассоциации «Узчармсаноат» прошла встреча с инвесторами 
из КНР. В центре внимания - реализация масштабного 

инвестпроекта в Узбекистане с участием китайского капитала.

Фундамент инвестпроекта заложен 17 мая текущего года в древней 
столице КНР - городе Сиане, где в рамках государственного визита Прези-
дента Республики Узбекистан состоялся Узбекско-Китайский бизнес-форум.  
В нем приняли участие свыше 400 крупных китайских компаний, в том числе 
ведущих деятельность в кожевенно-обувной отрасли. Итогом встречи биз-
нес-кругов стало подписание меморандума о сотрудничестве. На днях парт-
неры перешли к реализации достигнутых договоренностей.

На встрече стороны обсудили создание в Юкоричирчикском районе Таш-
кентской области на территории 60 га китайской промзоны в кожевенно- 
обувной отрасли. По проекту предусмотрено расположить здесь про-
изводство обувных брендов КНР, а также учебный центр по подготовке 
квалифицированного персонала для обувных фабрик и лаборатории по изу-
чению качества и сертификации продукции.

Обувная промышленность в Китае - одна из самых развитых в мире. В год 
в Поднебесной производится порядка 15 млрд пар обуви. При этом Узбеки-
стан - среди поставщиков обработанной и полуобработанной кожи в КНР.

В июле-августе запланирована организация бизнес-миссии Ассоциации 
«Узчармсаноат», предприятий и хокимията Ташкентской области в провин-
ции Китая, где сконцентрирована обувная промышленность. Цель - привлечь 
в создаваемые промзоны больше производителей брендовой продукции.

Достигнутые договоренности в этот день были скреплены двусторон-
ними подписями: меморандум о сотрудничестве получил юридическую силу.

О КАЧЕСТВЕ УСЛУГ  
ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА

В результате обновления подвижного состава  
АО «Тошшахартрансхизмат», ввода в эксплуатацию 

новых автобусов и электробусов большой и сверхбольшой 
вместимости увеличивается количество пользователей 

услугами городского общественного транспорта.

Постановлением Президента «О мерах по реформированию системы 
общественного транспорта» от 16 февраля 2023-го предусмотрены меры 
по улучшению автотранспортного обслуживания населения, расширению 
маршрутной сети общественного транспорта, обновлению парка подвиж-
ного состава, а также ряд удобств для населения: льготные тарифы для 
оплаты проезда,  комфортные интервалы и не только.

По данным Министерства транспорта, в мае этого года ежедневная пере-
возка пассажиров составила 782 тысячи человек. За аналогичный период 
прошлого года - 478 тысяч (рост на 63 процента). На маршруты выезжало 
1330 автобусов в день. В 2022-го ежедневные перевозки осуществлялись на 
806 автобусах (рост - 40 процентов).

Ежедневное количество рейсов достигло 16 741. В 2022-м  этот показа-
тель составлял 10 424 рейса (рост - до 60 процентов) в день. 

Подготовил 
Максим Черногаев.

«Правда Востока».

Пульс страны

Выступая на открытии конференции, 
первый заместитель министра культуры и 
туризма Республики Узбекистан Улугбек 
Азамов, генеральный директор компании 
Uzbekistan Airports Рано Джураева, регио-
нальный менеджер по Центральной Азии 
Международной ассоциации воздушного 
транспорта (IATA) Сергей Балонусков, 
ответственные сотрудники Министер-
ства транспорта отметили: за последние 
несколько лет наша страна стала крупным 
туристическим центром, воздушными воро-
тами в сопредельные государства. 

Сегодня аэропорты Узбекистана прини-
мают около 60 зарубежных авиакомпаний. 
Воздушный транспорт, столкнувшись с 
беспрецедентными вызовами, претерпевает 
огромные изменения, четко реагируя на 
запросы пассажиров, крупного и малого биз-
неса. Пандемия COVID-19 серьезно повли-
яла на мировую гражданскую авиацию в 
целом. Изменения, связанные с геополити-
кой, коснулись маршрутов полетов самоле-
тов, логистики доставки грузов и не только. 
На этом фоне спрос на услуги авиакомпаний 
стран Центральной Азии и Кавказа и аэро-
портов этих государств растет, что требует 
коррекции стратегии их развития на средне-
срочную и долгосрочную перспективу.

 Участники форума обсудили изменения, 
происходящие на обширном региональном 
рынке пассажирских и грузовых перевозок, 
оценили возможности и риски инвестиций 
в авиационную отрасль. При этом обозна-
чили важные темы: «Рынок авиаперевозок 
Узбекистана - создание новых возможно-
стей», «Центральная Азия в новой реально-
сти воздушного транспорта», «Возможности 
аэропортов для формирования будущего», 
«Генеральное планирование аэропорта - 
применение передового международного 
опыта» и другие.

 - В этом году исполняется 30 лет сотруд-
ничеству нашего авиационного концерна с 
Узбекистаном, - рассказывает менеджер по 
связям с общественностью в странах Цент-
ральной Азии авиастроительной компании 
Airbus (Франция) Мария Шляхтова. - Первый 
самолет был передан Узбекистану в 1993 году 
и положил начало масштабной программе 
модернизации воздушного флота. В насто-
ящее время авиакомпании республики экс-
плуатируют более 25 бортов Airbus. Положи-
тельно оценивая рынок авиаперевозок во всем 
регионе, продолжим поставлять современные 
и надежные самолеты в страны Центральной 
Азии. Наша компания проводит исследования 
и реализует меры по декарбонизации отрасли. 
Планируем достичь нулевых показателей по 
выбросам СО2 к 2050 году.

 В ходе работы конференции основные 
доклады чередовались с панельными дис-
куссиями, посвященными поэтапному раз-
витию гражданской авиации.

Сергей Михайлов.
Фото Рашида Галиева.

ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ  
В НОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ 

ВОЗДУШНОГО ТРАНСПОРТА
(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Международные труды авторитетных 
исследовательских центров демонстри-
руют: развитие инженерного мышления у 
обучающихся благоприятно сказывается 
не только на образовательных результа-
тах школьников, но и развитии личности 
в целом. Отечественный инновационный 
проект «Инженерный класс» использует 
передовые наработки компании «Омега» -  
международного разработчика IT-реше-
ний. Инициатива направлена на развитие 
цифровых компетенций и инженерно-тех-
нических навыков школьников с использо-
ванием образовательных ИКT-продуктов 
ведущих зарубежных производителей учеб-
ного оборудования.

Долгосрочная цель 
проекта - обеспечить 
высокопроизводительные 
экспортоориентированные 
секторы экономики Узбекистана 
квалифицированными кадрами, 
обладающими современными 
профессиональными 
компетенциями.  

- Инновационный IT-кластер Cyber park 
создан для развития научно-исследова-
тельской деятельности, производства высо-
котехнологичной продукции, разработки 
программных продуктов, содействия реа-
лизации инновационных стартапов в сфере 
информационных технологий и кибербезо-
пасности, а также для внедрения передовых 
информационных технологий в финансо-
вые технологии, электронную коммерцию, 
элект ронное образование, сельское хозяй-
ство, биотехнологии, пищевую промышлен-
ность, медицину, логистику, для интеграции 
цифровых технологий в производство и не 
только, - говорит директор IT-парка инно-
ваций в кибернетике Альберт Хамзин. - На 
сегодня наши резиденты - 59 IT-компаний. 

Они до 1 января 2028 года освобождаются 
от уплаты всех видов налогов и обязатель-
ных отчислений в государственные целе-
вые фонды, а также от единого социального 
платежа; уплаты таможенных платежей (за 
исключением таможенных сборов) за ввози-
мые для собственных нужд оборудование, 
комплектующие части, детали, узлы, тех-
нологическую документацию, программное 
обеспечение (не производимые в Респуб-
лике Узбекистан) по перечням, утверждае-
мым в установленном порядке. 

Официальный старт проекта 
«Инженерный класс» состоялся 
в рамках круглого стола 
«Инновационные решения  
в образовательной робототехнике», 
участниками которого стали 
депутаты Олий Мажлиса, 
представители профильных 
ведомств и учреждений, 
вузов и негосударственных 
образовательных центров.  

Участники мероприятия отметили: 
появление передовых инженерных школ 
позволит сократить разрыв между образо-
вательными программами и требованиями 
работодателей, создавать хорошо осна-
щенные научно-образовательные классы  
и лаборатории, развивать моделирование  
и робототехнику. 

Многоуровневая практико-
ориентированная 
образовательная среда 
существенно расширит 
возможности получения 
качественного дополнительного 
образования школьниками, 
обеспечивает самореализацию  
в творческих и исследовательских 
проектах по целому спектру 
программ. Чтобы стать 
успешным в будущем, 

необходимо сегодня грамотно 
выстроить персональную 
траекторию развития.

В рамках мероприятия прошел мастер-
класс для преподавателей образователь-
ных организаций. Насыщенная культурно- 
образовательная программа предназначена 
и для представителей подрастающего поко-
ления. В специально подготовленной для 

активного досуга зеленой зоне школьникам 
было очень интересно. Будущие инженеры 
смогли ознакомиться с выставкой роботов и 
беспилотных летательных аппаратов, при-
нять участие в мастер-классе по програм-
мированию роботов, посмотреть заезды 
автомашин на водородном топливе и сорев-
нования роботов-сумоистов. 

Представителям творческой молодежи, 
победившим в конкурсах, вручены сертифи-
каты на обучение в центре развития Cyber 
Science. Яркий праздник и возможность 
прокатиться на воздушном шаре по центру 
Ташкента надолго запомнятся участникам 
торжественного запуска проекта «Инженер-
ный класс».

*  *  *
В отечественной ИКТ-сфере происходят 

существенные изменения, создается новая 
система подготовки востребованных кадров. 
Сегодня будущий специалист начинает про-
фессиональный путь со школьной скамьи, 
реализует компетенцию на практике. Он не 
только владеет предметом, но и упорно, без 
устали работает над собой, учится новому. 
Ведь в современном мире, где постоянно сме-
няются идеи и технологии, шанс на первен-
ство есть только у тех, кто сможет адаптиро-
ваться к новым реалиям. 

Фото Музаффара Абдуллаева.

ПОДГОТОВКА IT-СПЕЦИАЛИСТОВ ПОДГОТОВКА IT-СПЕЦИАЛИСТОВ 
НАЧИНАЕТСЯ СО ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИНАЧИНАЕТСЯ СО ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИ

В Нью-Йорке подписано Совместное 
коммюнике об установлении дипломати-
ческих отношений между Республикой 
Узбекистан и Республикой Тринидад и 
Тобаго.

От имени правительств двух стран 
документ подписали Постоянный пред-
ставитель Узбекистана при ООН, посол 
Бахтиёр Ибрагимов и Постоянный пред-
ставитель Тринидада и Тобаго при ООН 
Деннис Фрэнсис. 

- Рад, что настал этот день, когда Три-
нидад и Тобаго и Узбекистан официально 
объявили миру и международному сооб-
ществу о решении установить диплома-
тические отношения, - сказал Д. Фрэнсис 
после подписания. - Тринидад и Тобаго 
рассматривает это как начало длительных 
и взаимовыгодных отношений с Узбеки-
станом, который является важным членом 
Центральноазиатского региона.

Тринидад и Тобаго - государство, рас-
положенное на северо-восточном побере-

жье Южной Америки, член Британского 
Содружества, а также Организации аме-
риканских государств. 

Стороны подтвердили заинтересо-
ванность в укреплении совместного 
взаимодействия в рамках междуна-
родных организаций, включая ООН и 
ее специализированные учреждения. 
Достигнута договоренность о поддер-
жании двусторонних контактов по 
поиску взаимовыгодных направлений 
сотрудничества.

Подписание документа стало важным 
шагом для активизации взаимодействия 
Узбекистана со странами Карибского бас-
сейна.

Ранее, 1 июня, постпред Деннис Фрэн-
сис избран председателем 78-й сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН.

Напомним, 28 апреля Узбекистан 
установил дипотношения с Республикой 
Сьерра-Леоне.

ИА «Дунё».

УЗБЕКИСТАН УСТАНОВИЛ 
ДИПЛОМАТИЧЕСКИЕ 

ОТНОШЕНИЯ  
С ТРИНИДАДОМ И ТОБАГО

Это 144-я страна, с которой Узбекистан  
установил дипломатические отношения.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)



Выступая на открытии родильного ком-
плекса, министр здравоохранения Респу-
блики Узбекистан Амрилло Иноятов, хоким 
Ташкентской области Зойир Мирзаев, пред-
ставители общественных организаций отме-
тили, что осуществляемые в нашей стране 
последовательные реформы в сфере здра-
воохранения нацелены в первую очередь 
на удовлетворение запросов населения на 
качественное и своевременное медицин-
ское обслуживание. К примеру, только на 
капитальную реконструкцию комплекса 
зданий перинатального центра выделено 18 
миллиардов сумов. Еще более двух милли-
ардов потрачено на приобретение и монтаж 
новейшего оборудования. Строители и про-
ектировщики постарались на славу: новый 
родильный комплекс, рассчитанный на 130 
мест, соответствует всем международным 
стандартам.

- Население района, граничащего со 
столицей, год от года растет, становится 
больше молодых семей, поэтому мы давно 

нуждались в современном, оснащенном 
передовой техникой родильном доме, - 
говорит главный врач перинатального цен-
тра Севара Исматуллаева. - Теперь сможем 
проводить технологически сложные опера-
ции и лабораторные исследования, выхажи-
вать больных и недоношенных младенцев, 
ставить диагноз и лечить заболевания, вли-
яющие на ход беременности. У нас трудятся 
30 высококвалифицированных врачей и 112 
медсестер. В неменьшей степени и их ста-
раниями на свет появляются крепкие и здо-
ровые малыши. Помогаем обрести ни с чем 
не сравнимое счастье материнства тысячам 
женщин.

Ташкентский район по праву входит в 
число лидеров по реализации крупных соци-
альных проектов, развитию малого бизнеса 
и частного предпринимательства, строи-
тельству автомобильных дорог и доступ-
ного жилья. Жители видят, как хорошеют 
махалли, повышается качество поставок 
газа, чистой питьевой воды, электроэнергии. 
При всесторонней поддержке государства 
бизнесмены вкладывают немалые средства 

в возведение торговых комплексов, частных 
медицинских и образовательных учрежде-
ний, пунктов общественного питания. 

Радостное событие и в махалле «Бахор» 
поселка Хасанбой. Здесь свои двери распах-
нул детский сад № 9 на 560 мест. В цере-
монии открытия ДОО приняла участие пер-
вый заместитель министра дошкольного и 
школьного образования Агриппина Шин. 

 - В нашем районе более ста детских 
садов разных форм собственности, - расска-
зывает руководитель отдела дошкольного и 
школьного образования Ташкентского рай-
она Нилуфар Убайдуллаева. - Охват детей 
от трех до семи лет, посещающих на посто-
янной основе дошкольные образовательные 
организации, достигает почти 70 процентов. 
Многое сделано, но еще больше предстоит 
сделать. Упор делаем на качество и доступ-
ность образования на всех уровнях, оснаще-
ние школ и ДОО современным оборудова-
нием и учебными материалами. Там, где есть 
образование и воспитание, будет и прогресс. 

Новый детский сад, возведенный по футу-
ристическому проекту, позволит грамотно 
организовать работу с подрастающим поко-
лением по образовательным стандартам XXI 
века. 

- Для мальчиков и девочек здесь прекрас-
ные условия - бассейн, игровые и спортивные 
площадки. Главное, дети имеют возмож-
ность раскрыть свои способности, - делится 
впечатлениями пенсионерка Муборак Ками-
лова. - Трехлетний внук Абдухолик с удо-
вольствием будет посещать такой современ-
ный красивый детский сад. 

Родители понимают: прочные знания 
дают детям путевку в лучшее будущее, 
открывают двери в востребованные профес-
сии. Большое значение имеет квалификация 
педагогических кадров. В районе делают все 
возможное, чтобы педагоги постоянно учи-
лись, были в курсе новых передовых техно-
логий, осваивали иностранные языки, пере-
нимали успешный зарубежный опыт.

Сергей Мутин.
Фото Рашида Галиева.
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Для управленческих кадров разных 
сфер экономики процесс повышения 
квалификации весьма важен. Это регу-
лярное обновление своих профессио-
нальных навыков, знаний, умений; 
внедрение в практику новых высокоэф-
фективных информационно-коммуника-
ционных и инновационных технологий, 
научно-технических достижений; освое-
ние современных тенденций управления. 
А значит, есть необходимость в непре-
рывном профессиональном развитии, 
что также служит основой для изучения 
проблем путем научных исследований.

Поэтому для повышения квалифи-
кации руководящих и педагогических 

кадров предусмотрен ряд форм профес-
сиональных учебных заведений. К ним 
относятся повышение квалификации в 
отраслевых центрах вузов и Институте 
педагогических инноваций с отрывом 
и без отрыва от основной работы, ста-
жировка в разных организациях, в том 
числе в зарубежных странах, самостоя-
тельное обучение по индивидуальному 
плану. Другие прямые формы закре-
пления знаний и навыков применяются 
относительно слабо. Организация про-
цесса по некоторым из них требует раз-
работки дополнительных нормативных 
документов. 

Чтобы соответствовать требова-
ниям нового дня, целесообразно пре-
жде всего выбрать методологическую 
базу, которая является обоснованной и 
достаточно надежной для повышения 
квалификации руководящих и педаго-
гических кадров. Следует также рас-
сматривать проблемные и конфликт-
ные ситуации в системе обучения, 
опираясь на принципы построения 
образовательного процесса. Суще-
ствует необходимость в конкретных 
предложениях по разработке основ-
ных концептуальных направлений 
развития квалификационной системы 
и методов их реализации.

Организация открытых и закрытых 
курсов в системе повышения квалифи-
кации в ведущих государствах является 
важным фактором профессионального 
развития. При организации краткосроч-
ных курсов основное внимание должно 
быть уделено созданию учебно-мето-
дической поддержки: совершенство-
вание системы повышения квалифи-
кации - один из главных факторов, 

обеспечивающих качество обучения. 
В этом процессе необходимо системно 
организовывать подготовку и перепод-
готовку ответственных за професси-
ональное образование специалистов 
сферы и педагогов и координировать 
их деятельность. Целесообразно также 
внедрять современные педагогические 
и информационно-коммуникационные 
технологии, совершенствовать процесс 
подготовки и переподготовки кадров на 
основе передового зарубежного опыта 
(Сингапур, Германия, Южная Корея, 
Великобритания, Япония), создавать 
систему непрерывного профессиональ-
ного развития, поддерживающую и 
поощряющую приобретение необходи-
мых знаний, навыков и умений в про-
фессиональной деятельности на протя-
жении всей жизни. 

В повышении качества профессио-
нального образования особое значение 
имеет постоянная потребность в совер-
шенствовании знаний, мотивации на 
основе личной инициативы управлен-
ческих и педагогических кадров; созда-
ние в образовательном процессе среды 
сотрудничества, основанной на взаим-
ном доверии и доброжелательности; 
внедрение модульной системы реали-
зации образовательных программ. При 
этом важно учитывать такие факторы, 
как взаимозависимость личностных и 
профессиональных аспектов, руково-
дящей роли, профессионального, соци-
ального, бытового и практического 
опыта; совершенствовать учебно-мето-
дическое обеспечение исходя из соот-
ветствия целям, задачам, результатам 
и потребностям профессиональной дея-
тельности.

НЕОБХОДИМОСТЬ ПОВЫШЕНИЯ 
КВАЛИФИКАЦИИ ОПРЕДЕЛЯЕТ ПЕРСПЕКТИВУ 

ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Зайниддин Худойбердиев. 
Директор Института педагогических 
инноваций, управления 
профессиональным 
образованием, переподготовкой 
и повышением квалификации 
педагогических кадров профессор.

ГДЕ ЕСТЬ ЗНАНИЯ И ВОСПИТАНИЕ, ТАМ БУДЕТ И ПРОГРЕСС

Город Газган заметно изменил облик 
благодаря строительству новых объек-
тов, в том числе в рамках программы 
«Обод марказ». Так, после капитальной 
реконструкции старого учебного корпуса 
и строительства дополнительного зда-
ния преобразилась общеобразователь-
ная школа № 3, а в школе № 2 появился 
современный спортивный зал. В течение 
последних шести лет возвели две госу-
дарственные и восемь негосударствен-
ных ДОО, одну капитально реконструи-
ровали. 

Продолжаются работы по ремонту 
дорог. Так, по программе «Обод марказ» 
полностью реконструировали 2,4 кило-
метра шоссе государственного значения, 
проходящие по территории СГМ «Мар-
маробод» и «Тумар», установили совре-
менное уличное освещение, построили 
2,4 километра пешеходных и велодо-
рожек. По программе «Обод махалла» 
улучшается водоснабжение горожан. В 
течение 2021-2022 годов в рамках данной 
программы благоустроили четыре город-
ские махалли, направив на строительство 
новых и реконструкцию существующих 
объектов социальной инфраструктуры и 
коммунальной сферы из всех источников 
финансирования 74,4 миллиарда сумов. 
На основе «Инициативного бюджета» на 
сегодня победили 12 проектов, «Менинг 
йулим» (Моя дорога) - два. 

Перспективы самого молодого города 
республики - в будущих проектах, мас-
штаб которых впечатляет. Пришло время 
раздвигать границы возможностей и 
решать новые задачи, чтобы город разви-
вался.

Альтернативным решением проблемы 
женской безработицы в сельских районах 
становится обучение народным ремес-
лам. Так, предпринимательница Хамиза 
Бобоназарова руководит предприятием 
«Хамиза кашта чевар кизлари». Пятнад-

цать лет назад она начинала бизнес надо-
мницей. Продукцию (готовые изделия в 
национальном стиле, расшитые знаме-
нитой нуратинской вышивкой) отправ-
ляла по конкретным адресам в Бухару, 
Нурату, Самарканд, Ташкент. 

С прошлой осени газганская масте-
рица в числе четырех местных предпри-
нимательниц-надомниц ведет обучение 
безработных женщин и девушек в сходе 
граждан махалли «Гулистон» на основе 

традиций «устоз - шогирд». В целях нала-
живания, развития и совершенствования 
деятельности граждан, начинающих 
заниматься надомничеством, а также 
оказания им методической помощи в 
регионах стали организовывать учебные 
курсы за счет средств Государственного 
целевого фонда по поддержке семьи и 
женщин с привлечением лидеров-надо-
мников. В свою очередь в махаллях поя-
вились центры обеспечения занятости и 
укрепления здоровья женщин. Каждой 
слушательнице данных курсов в течение 
трех месяцев обучения выплачивается 
стипендия. Подобный подход поможет не 
только сохранить в регионах народные 

ремесла, но и решить проблему занято-
сти в сельских районах и малых городах. 

Мастерица из Газгана Хамиза Бобона-
зарова как образцовый предприниматель 
за активность в социальном развитии 
села и личный вклад в обеспечение заня-
тости женщин отмечена специальными 
дипломами, а также множеством бла-
годарственных писем. В работе исполь-
зует национальную ткань адрас разных 
оттенков и исключительно вискозные 

синтетические нитки, которые отлича-
ются прочностью, позволяют держать 
конструкцию изделия и оставаться вещи 
долговечной.

Местные мастерицы (а их в под-
чинении Хамизы 30) с учетом спроса 

и индивидуальных вкусов заказчи-
ков поставляют на рынок традици-
онные изделия - национальные жен-
ские халаты, чапаны, двухметровые 
дорожки, наволочки.

По словам активистки СГМ «Гули-
стон» Дилкушо Жумаевой, в махалле 
национальная вышивка имеет широ-
кое распространение в основном среди 
представительниц среднего и старшего 
возраста. Местная молодежь больше 
тяготеет к изготовлению изделий из мра-
мора (в частности, обработке природного 
камня методом мозаики), а также жен-
ских украшений. 

За прошедший год ЧП «Premier 
textile» закрепило за собой имидж соци-
ально ответственного бизнеса во многом 
благодаря тому, что на предприятии, 
а также в филиале ЧП в городе Нурате 
трудоустроены 250 женщин и девушек. 
Производитель футболок, бейсболок и 
детской одежды из хлопчатобумажной 
ткани (всего 25 наименований востребо-
ванной продукции, которая экспортиру-
ется в полном объеме) сегодня добавил 
в ассортиментную линейку мужскую и 
женскую спецодежду. 

В производственном цехе установ-
лено современное швейное оборудование 
пяти-шести наименований. Для работы 
на нем будущие работницы прошли обу-
чение в столице и теперь в качестве про-

изводственных мастеров передают зна-
ния новой смене. 

До того как прийти на производство, 
47-летняя Рано Асаттиллаева из города 
Газгана 12 лет проработала в сфере мест-
ной торговли. Полтора года назад трудо-
устроилась в ЧП «Premier textile» и рада 
полученной возможности иметь посто-
янный источник дохода. Говорит, что, 
хотя обязанность упаковщицы готового 
трикотажа не требует особых знаний и 
практических навыков, в монотонной, 
на первый взгляд, работе важны особая 
внимательность и ответственность. Ее 
заработок - существенная финансовая 
прибавка семье, где сын - студент-кон-
трактник и дочь-школьница. 

Газганская больница - пример того, 
как должна развиваться сельская меди-
цина. Без преувеличения, здесь соз-
даны комфортные условия. В этом лич-
ная заслуга начальника Газганского 
городского медицинского объедине-
ния Дилбар Хожиевой, которая отме-
чает большие перемены в деятельности 
лечебного учреждения. За последний 
год приобрели УЗИ-, два ЭКГ-аппарата, 

новый автоклав, обеспечили лаборато-
рию всеми необходимыми реактивами. 
Дефицит кадров (в медобъединении свои 
терапевт, хирург, три семейных врача и 
акушер-гинеколог) восполняют за счет 
приглашенных специалистов из Нураты 
и областного центра, которые, несмотря 
на дальние расстояния, ездят лечить в 
Газган. С этого года проблему с кадрами 
здесь стали решать обучением житель-
ниц Газгана в бухарском и самарканд-

ском медицинских вузах по четырехпро-
центной бюджетной квоте для девушек, 
поступающих в высшие учебные заведе-
ния, чтобы в будущем обеспечить новое 
лечебное учреждение молодыми квали-
фицированными специалистами.

К слову, по инициативе Д. Хожиевой в 
середине нынешнего лета в Газгане нач-
нется строительство лечебного медуч-
реждения на 50 мест. Она подняла вопрос 
о том, что молодому городу нужна совре-
менная компактная больница, чтобы 
жители Газгана не ездили за 70 киломе-
тров лечиться в другие районы. 

По мнению начальника Газганского 
городского медицинского объединения, 
здоровье у местного населения по срав-
нению с другими хорошее, так как в 
здешних краях строго придерживаются 
здорового образа жизни. Этому способ-
ствуют и газганские медики, которые не 
ограничиваются проведением профилак-
тических мероприятий, а собственным 
примером показывают горожанам пре-
имущества занятий физической культу-
рой и спортом. Так, в махалле «Сайхун» 
60 женщин (у большинства из которых 
наблюдались разного рода заболевания) 
ежедневно выходят на утреннюю про-
гулку в горы. Сегодня все чувствуют 
себя вполне здоровыми.

Узбекские национальные сладости 
удивляют разнообразием. Пожилая 
супружеская чета Уммат и Зиннат Нур-
мухаммедовы более 40 лет занимаются 
изготовлением шести их видов, исполь-
зуя в качестве ингредиентов сахар и… 
тепло человеческих рук.

Сидя в уютном дворике пожилых газ-
ганцев под тенью деревьев, ведем разго-
вор с Зиннат-ая Нурмухаммедовой, кото-
рая вспоминает, как молодой невесткой 
училась секретам изготовления нацио-
нальных сладостей. Теперь в домах 
города Газгана и соседних областей, где 
готовятся справить большое или малое 
торжество, обязательно на столе халва и 
парварда, сделанные руками газганцев. 
В помощниках у 72-летней Зиннат-ая 

один из двух сыновей (чтобы вымесить 
карамель в достаточном объеме, требу-
ется физическая подготовка), невестка, 
а также двое их детей. Супруги Нурму-
хаммедовы воспитали четверых. А зара-
ботанные на бизнесе средства вложили в 
обучение младшего поколения, покупку 
автомобиля.

В Газгане изготовлением национальных 
сладостей занимаются еще три семьи на 
основе традиции «устоз - шогирд», обеспе-
чивая себе постоянный источник дохода. 

В нынешнюю поездку в Газган больше 
довелось встречаться с подающими 
большие надежды талантливыми юными 
ремесленниками, спортсменами. Моло-
дость - пора новых знаний и открытий, 
готовности покорять. Таланты местной 
молодежи удивительны и многогранны, 
чем дают немало поводов для гордости. 

Например, Завкиддин Сайфитдинов 
два года занимается обработкой мест-
ного природного камня - мрамора всех 
оттенков - и изготовлением сувениров. 
Навыкам филигранной работы учился 
у известного газганского усто Мадиёра 
Камолова. Изделия молодого мастера 
рассчитаны на вкус состоятельных 
людей - как местных, так и гостей из 
других регионов. Это настенные часы 
ручной работы оригинальных модифика-
ций, национальные ляганы, шахматные 
доски и фигуры, вазы. То есть все то, что 
можно изготовить из природного камня. 
А также строительный материал: плитка, 
балясины (ныне весьма популярный вид 
изделий) для создания ограждений бал-
конов и террас. На каждом изделии отли-
чительная нуратинская художественная 
резьба по камню. Таких, как Завкиддин 
Сайфитдинов, относят к творческим 
предпринимателям, отличительная осо-
бенность которых - создание многочис-
ленных авторских брендов.

Абитуриентка Мохинур Очилова год 
занимается изготовлением националь-
ных женских украшений и отделкой 
изделий из эпоксидной смолы мрамором. 
К слову, изящному искусству училась у 
мамы Гули Хакимовой, второму ремеслу 
- у местной мастерицы. 

На занятие творчеством старшекласс-
ницу вдохновили конкурсы, органи-
зуемые в нашей стране для одаренной 
молодежи. Это «Наследники Мирзо 
Улугбека», а также проводимый в рам-
ках InnoWeek технологический марафон 
TechnoWays. На республиканских эта-
пах газганка неизменно поощрялась за 
активное участие. Нынешний век под-
стегивает к самостоятельности. Юная 
ремесленница, умело продвигая свои 
способности, реализует уникальную 
продукцию посредством электронной 
платформы под собственным брендом. 

Путь терпеливых и настойчивых 
избрала для себя еще одна жительница 
города Газгана - Мафтуна Набиева, кото-
рая четыре года занимается спортом и 
успела за короткий промежуток времени 
завоевать чемпионские титулы Узбеки-
стана и Азии по ушу-саньда и карате. 
Спортивный талант взрастила мест-
ная городская спортшкола и наставник 
Элдор Мардонов.

Газган - город молодых, талантли-
вых и инициативных. Имеет серьезный 
потенциал, делает серьезную заявку на 
большие успехи.
Навоийская область.

Фото Нурали Хошимова.

БОЛЬШИЕ УСПЕХИ СТРАНЫ  БОЛЬШИЕ УСПЕХИ СТРАНЫ  
В ЕЕ МАЛЫХ ГОРОДАХВ ЕЕ МАЛЫХ ГОРОДАХ

В течение прошлого года создано  
102 новых субъекта предпринимательства, 
из которых 99 - представители  
малого бизнеса. Их доля в общем объеме 
промышленного производства -  
63,5 процента, - подчеркивает хоким города 
Газгана Азим Базаров.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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С приветственным словом к участни-
кам конференции обратился заместитель 
министра экологии, охраны окружающей 
среды и изменения климата Республики 
Узбекистан Жусипбек Казбеков. 

- Защита окружающей среды - важ-
ный аспект политики нашего государ-
ства, - отметил Ж. Казбеков. - Уделяется 
особое внимание вопросам изменения 
климата, обеспечения рационального 
использования природных ресурсов и 
экологической безопасности, улучшения 
ситуации в данном направлении и созда-
ния благоприятных условий для здоро-
вья человека.

В режиме онлайн в мероприятии 
также участвовали профессор Техасского 
технологического университета (США) 
Дани Говандраув, президент Холонского 
института технологий (Израиль) Эдуард 
Якубов.

Профессор японского Университета 
Кэйо Окуда Томоаки рассказал о дости-
жениях в аэрозольных исследованиях. 

А эксперт Японского агентства по меж-
дународным отношениям Юки Янагида 
поделился опытом в области экологиче-
ского образования в Стране восходящего 
солнца.

Представитель российской компа-
нии GeoAlert Андрей Пирогов вынес на 
обсуждение тему по применению тех-
нологий искусственного интеллекта в 
мониторинге окружающей среды. Трио 
авторов из Национального университета 
Узбекистана имени Мирзо Улугбека - 
Ситора Самадий, Нихолахон Мавзутдин-
хонова и Бахора Жалолова представили 
исследования морфологических и физи-
олого-биохимических свойств эндофит-
ных бактерий.

От НИИ лесного хозяйства выступили 
Нурулло Мухсимов, рассказавший о 
листогрызущих вредителях карагачевых 
насаждений. Коллектив авторов во главе 
с доктором наук Бахрамом Мамутовым 
поделился своими наблюдениями за 
ростом и развитием лесных однолетних 

сеянцев в контейнерах, выращенных в 
парниках Саксанатинского и Ахангаран-
ского лесхозов Ташкентской области.

Сообщается, что корпус ученых НИИ 
лесного хозяйства за минувшие годы 
заметно помолодел: в среднем возраст 
научных работников снизился с 71 до 
54 лет. Ежегодно в пределах от трех до 
семи раз увеличивается квота на учебу 
в докторантуре. Число молодых соиска-
телей достигло 30 человек. За последние 
четыре года организована защита дис-
сертаций 11 ученых. Научный потенциал 
позволил реализовать 19 проектов. Про-
водятся научные изыскания более чем 
30 юными исследователями по новым 
направлениям с последующей защитой 
диссертации. Ввведено в практику не 
менее 15 новых инновационных техно-
логий.

При этом стоит отметить заслуги 
молодых ученых в обеспечении защиты 
лесного фонда от вредных насекомых, 
особенно ореховых лесов; в создании 
инновационными методами культуры 
лесопосадок в богарной зоне, предгорьях; 
увеличении способом in-vitro редких и 
ценных кустарников, деревьев; организа-

ции плантаций лекарственных растений 
в процессе научных исследований.

Показатели НИИ по публикациям 
отечественных молодых ученых в авто-
ритетных научных изданиях Scopus, 
Web of Science, включенных в базу дан-
ных РИНЦ (Российский индекс науч-
ного цитирования), за эти четыре года 
выросли в 7,5 раза. 

- Наши методы позволяют извле-
кать информацию из всего потока кос-
мической и аэрофотосъемки, - говорит  
А. Пирогов. - В Узбекистане широко при-
меняется космическая съемка в связи с 
выполнением задач для нужд сельского 
и лесного хозяйства, мониторинга био-
ресурсов, а также гидрологического 
состояния почвы и не только. Наши тех-
нологии отнюдь не уникальны, но они 
помогают получить данные посредством 
нейросетевых методов, быстро обраба-
тывать аэрокосмическую информацию 
для составления картографических и 
аналитических обзоров.

Старший научный сотрудник НИИ 
лесного хозяйства Н. Мухсинов в раз-
говоре с журналистами акцентировал 
внимание на выращивании таких сортов 

деревьев, которые неприхотливы к жар-
кому климату и потребляют меньше 
поливной воды.

- Нами создан генофонд из 15 таких 
сортов, которые выращиваются на 
модульных участках, - сказал он. -  
В больших пустынных зонах применя-
ются инновационные подходы к лесона-
саждению. Вот и мы используем гидро-
гелевые вещества, которые удерживают 
влагу, чтобы обеспечить быстрый рост 
саженцев, высокую производительность 
корневой системы. Наша первостепенная 
задача - облесение богарных массивов, 
а также защита растений на этих терри-
ториях. Радует, что в последние годы в 
Узбекистане становится больше специа-
листов по лесоустройству.

Об интересном проекте, разрабатыва-
емом совместно с учеными из Израиля, 
рассказал старший научный сотрудник 
НИИ лесного хозяйства Фуркат Эсан-
баев.

- Перед нами была поставлена задача 
внедрять технологии сбережения водных 
ресурсов, а также контролировать состо-
яние водоемов - говорит он. - Надо при-
знать, что пока еще много фактов сброса 

в реки промышленных отходов. Это 
связано с недостатком экологической 
культуры населения. Установка нами 
датчиков в водоемах позволит впредь 
реагировать оперативно. Датчик подает 
сигнал о загрязнении воды, автоматиче-
ски осуществляет забор проб на данном 
участке. Израильский опыт позволит 
кардинально улучшить состояние питье-
вой воды в республике.

По данным пресс-службы Агентства 
по лесному хозяйству при Министерстве 
экологии, охраны окружающей среды и 
изменения климата Республики Узбеки-
стан, до конца текущего года намечено 
приобретение современного оборудова-
ния на выделенные из бюджета 210 тысяч 
долларов для повышения возможностей 
лаборатории технологий охраны земель-
ных ресурсов НИИ окружающей среды и 
природоохранных технологий.

- Мы занимаемся разработкой реко-
мендаций по предотвращению засухи, 
улучшению социального состояния насе-
ления в условиях глобального изменения 
климата, - говорит заведующий лабора-
торией Раджаббой Мадримов. - Природ-
ные изменения происходят у нас ввиду 
нехватки экологического просвещения. 
Люди не понимают, к чему может при-
вести их деятельность, они оказывают 
негативное воздействие на окружающую 
среду. Наши рекомендации призваны 
помочь разъяснить общественности 
пагубность вредного влияния на при-
роду.

Защита природы - важная и ответ-
ственная задача, касающаяся всех и 
каждого. Проведение международных 
конференций в Ташкенте способствует 
привлечению внимания мирового сооб-
щества к экологическим проблемам.

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

При содействии пресс-службы 
Агентства по лесному хозяйству 

при Министерстве экологии, охраны 
окружающей среды и изменения 
климата Республики Узбекистан.

Фото из архива агентства.

Конференция

ОБСУЖДЕНЫ ПРОБЛЕМЫ ЭКОЛОГИЧЕСКОГО РАЙОНИРОВАНИЯОБСУЖДЕНЫ ПРОБЛЕМЫ ЭКОЛОГИЧЕСКОГО РАЙОНИРОВАНИЯ
В Научно-исследовательском институте окружающей среды 
и природоохранных технологий состоялась международная 
научно-практическая конференция «Охрана окружающей среды 
и экологическое районирование: проблемы и решения».

Тимур Низаев.
«Правда Востока».

Наши двадцатилетние парни и 
девушки на континентальном пер-
венстве в Южной Корее совершили 
прорыв, завоевав четыре золотые, 
столько же серебряных и бронзовую 
медали. В общекомандном медаль-
ном зачете среди представителей 
из 43 государств делегация Узбеки-
стана заняла четвертое место, пропу-
стив вперед только сборные Японии, 
Китая и Индии. Раньше наша моло-
дежь в лучшем случае входила лишь 
в топ-10. 

До недавнего времени Барнохон 
Сайфуллаева значилась в числе пер-
спективных прыгунов в высоту, нахо-
дилась в тени прославленной старшей 
подруги по сборной Светланы Радзи-
вил. Заявила о себе среди сверстниц, 
заняв первое место, покорив планку на 
отметке 1 м 84 см. Растет достойная 
смена признанным мастерам. 

На высшую ступеньку пьедестала 
почета поднялась и Хушноза Шавка-
това. У нее лучший результат в Азии в 
секторе по тройному прыжку. 

Возглавила континентальный рей-
тинг юниоров Дилшода Усмонова. 
Давно у нас не было победителей в 
беге с препятствиями. Дистанцию в 
стипль-чезе узбекистанцы стали осва-

ивать лишь года два назад. И вот пер-
вый успех. 

Сенсацию преподнесли брат и 
сестра Норбаевы из небольшого 
города Сырдарьи. В многоборье Уги-
лой заняла первое место, а Нодир - 
второе. Кстати, среди десятиборцев в 
числе призеров оказался и Самандар 
Махмудов. Тоже новое имя в нашей 
команде. 

Следует отметить плодотворную 
работу бригады тренеров, ведущих 
подготовку профессионалов в секторе 
по метаниям. Серебряные медали вру-
чены Дунёзоду Сайфуллаеву (метание 
диска), Малике Насриддиновой (толка-
ние ядра) и Элине Силямиевой (молот). 

Некоторые из участников юниор-
ского первенства Азии, вернувшись из 
Южной Кореи, как говорится, попали 
с корабля на бал. Буквально на следу-
ющий день в Ташкенте начался чем-
пионат Узбекистана среди взрослых, 
на котором разыгрывались комплекты 
наград более  чем по 30 дисциплинам 
легкой атлетики. Результаты не ахти 
какие. Причины разные. Надо заме-
тить, что выступали многие наши 
ведущие поклонники королевы спорта 
после учебно-тренировочных сборов 
в Дукенте и Янгиабаде (Ташкентская 
область) на базе центра олимпийской 
подготовки. Не форсировали спор-
тивную форму, так как лучшие свои 
показатели намерены продемонстри-
ровать на основных стартах года - чем-
пионатах Азии и мира, а также летней 
Асиаде-2023. Другие в эти же сроки 
выступали за рубежом. Кстати, Анвар 
Анваров на международном турнире в 
Женеве (Швейцария) обновил нацио-
нальный рекорд в прыжках в длину, 
установленный аж 38 лет назад. При-
землился на отметке 8 м 22 см. 

 В целом календарь легкоатлетиче-
ских состязаний довольно насыщен-
ный. В частности, в последней декаде 
июня намечаются международный 
забег Yangi Nafas и военно-патриоти-
ческая акция Vatan qalqoni, а также 
мероприятия, посвященные Дню 
молодежи и возрождению современ-
ного олимпийского движения. Орга-
низаторы - министерства молодежной 
политики и спорта, обороны, высшего 
образования, науки и инноваций, 
внутренних дел, по чрезвычайным 
ситуациям, НОК Узбекистана, Нацио-
нальная гвардия, Совет министров 
Республики Каракалпакстан, област-
ные и городские хокимияты. Техни-
ческая и организационная подготовка 
возложена на Федерацию легкой атле-
тики Узбекистана, генеральным пар-
тнером которой является АО «Узбек-
нефтегаз». 

Массовые забеги состоятся одно-
временно в 16 городах республики -  
Ташкенте, Фергане, Намангане, 
Бухаре, Самарканде, Нукусе, Анди-
жане, Нурафшоне, Гулистане, Джи-
заке, Термезе, Навои, Караулбазаре, 
Карши, Гузаре и Ургенче. Как отметил 
на предварительной пресс-конферен-
ции председатель Центральноазиат-
ской ассоциации легкоатлетических 
федераций Андрей Абдувалиев, к 
нашим любителям здорового образа 
жизни присоединятся члены клубов 
бега Казахстана, Таджикистана, Кыр-
гызстана и Афганистана.

ПРОРЫВ МОЛОДЫХ ПОКЛОННИКОВ 
КОРОЛЕВЫ СПОРТА

Послесловие к юниорскому первенству Азии и чемпионату республики  
по легкой атлетике, а также предисловие к массовым забегам  

в 16 городах Узбекистана, приуроченным к празднованию Дня молодежи 
и посвященным Международному Олимпийскому дню (Olympic Day). 

16 ПРЕТЕНДЕНТОВ  
НА ПОЕЗДКУ В ПАРИЖ

 Правда, квалификационные турниры еще продол-
жаются. Отбор сильнейших завершится 23 июня сле-
дующего года. В этом сезоне соотечественники уже 
выступили в десяти состязаниях серии Гран-при и 
Большого шлема, в том числе и на чемпионате мира 
в Дохе (Катар). 
В активе наших 
парней и деву-
шек семь золотых 
две серебряные и 
восемь бронзовых 
наград. Близки к 
тому, чтобы завоевать 
путевки на Олимпиаду, 
бронзовый призер прошлых 
Игр в Токио (Япония) Давлат 
Бобонов и Диёра Келдиёрова, 
занимающие в мировой табели 
о рангах третьи места в своих 
весовых категориях - соответ-
ственно до 90 и 52 кг. Особо 
выделим успехи супертяжело-
веса Алишера Юсупова. Он на 
второй позиции. В топ-10 входят 
Дильшодбек Баратов, Муроджон 
Юлдошев, Обидхон Нумонов, 
Шахрам Ахадов, Музаффарбек Турабоев. В числе тех, 
кто имеет высокий потенциал и значится в группе 

кандидатов, также Мухриддин Тиловов, 
Сардор Нуриллаев, Шохрух Бахтиёров. 

Заметного прогресса добилась плеяда 
молодых девушек. С завидным посто-
янством набирает олимпийские рей-
тинговые очки Халимажон Курбанова, 

о которой знали до этого 
сезона лишь специали-
сты. Мастерами меж-
дународного класса 

стали Сита Кадамбаева, 
Шукуржон Аминова, 
Ирисхон Курбонбоева. 

Прежнюю спортивную 
форму набирает участница Игр-

2021 Гулноза Матниязова. Опыт у 
нее достаточный, чтобы стать при-
зером и на Олимпиаде в Париже.

Именно столько 
узбекских 

дзюдоистов в списке 
тех, кто занимает 

ведущие позиции 
в олимпийском 

рейтинге, дающие 
право на участие 

во Всемирных 
играх во Франции.

КАК РЕДКОЕ СОБЫТИЕ.  
ЭТО ЗАМЕТИЛИ

Чемпионат страны по футболу среди  
женских команд высшей лиги.  

Одиннадцатый тур. «Нефтчи» - «Бухоро» - 6:1,  
«Севинч» - «Локомотив» - 4:1, «Бунёдкор» - 
ОКМК - 1:0, «Кизилкум» - «Согдиана» - 0:4, 

«Пахтакор» - «Металлург» - 5:0. 
Произошло событие: безусловный лидер «Севинч» пропустил 

гол в свои ворота. Это второй мяч в сетке девушек из Карши за 11 
туров. Отличился столичный «Локомотив», хотя и проиграл. Вот 
такая новость, привлекшая внимание как немногочисленной гор-
стки болельщиков, так и специалистов. 

Ирония уместная. Никого уже не удивляет, что команда заслу-
женного тренера Владислава Хана в среднем за матч забивает около 
восьми мячей. Как и то, что бекабадский «Металлург» регулярно 
обновляет антирекорды: не одержал еще не то что ни одной победы, 
но и ни разу не поразил метко ворота соперников. Такого в отече-
ственном чемпионате никогда не было. Тоже неординарное проис-
шествие. 

Однако продолжаются поединки локального характера. Сюрприз 
преподнес «Нефтчи». Ферганки взяли да и обыграли «Бухоро» с 
крупным результатом. Сохранили интригу среди аутсайдеров. 

Тянется не первый год в группу лидеров ОКМК. Но постоянно 
чего-то не хватает футболисткам из Алмалыка. В этом туре усту-
пили основным конкуренткам за призовое место с минимальным 
счетом - «Бунёдкору». Опять откатились от пьедестала почета. 

На фронте остальных команд без перемен. Позиционное затишье. 

Положение команд после одиннадцатого тура
Команды
1. «Севинч» (Карши)
2. «Согдиана» (Джизак)
3. «Бунёдкор» (Ташкент)
4. ОКМК (Алмалык)
5. «Локомотив» (Ташкент)
6. «Пахтакор» (Ташкент)
7. «Кизилкум» (Навои)
8. «Нефтчи» (Фергана)
9. «Бухоро» (Бухара)
10. «Металлург» (Бекабад)
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